

Autor: **Maio, G.**
Titel: **Mittelpunkt Mensch**
Artikel enthalten in: **Ergotherapie und Rehabilitation**
Heft 2, S. 30-31 v. Dezember 2012

**Mittelpunkt Mensch:
Ethik in der Medizin**

Ein Lehrbuch

Giovanni Maio, Köln, Schattauer Verlag, 2012, 424 Seiten, 3 Abbildungen, 14 Tabellen, gebunden, ISBN 978-3-7945-2448-8, EUR 19,95

Sehen wir den Menschen im Mittelpunkt gesundheitsbezogener Dienstleistungen, erkennen wir leicht, dass wir ideell und pragmatisch stets aufs Neue zu ethischen Reflexionen unserer Handlungs- und Denkweisen aufgefordert sind. Denn die uns dann begleitenden Fragen nach dem „Guten“ für ihn, für andere und für uns machen ethische Überlegungen und Begründungen unerlässlich. Das Lehrbuch von Giovanni Maio, einem erfahrenen Arzt und bekannten Medizinethiker der Universität Freiburg, richtet sich deshalb ganz bewusst an alle Beteiligten im Gesundheitswesen und alle kritisch Interessierten – gleich welche professionelle Verantwortung sie tragen und wie erfahren sie bereits sind.



Maio gibt in bemerkenswert verständlicher Weise einen fundierten Überblick über Grundbegriffe der Urteilsbildung sowie über ethische Theorien und Prinzipien. Er beschreibt die historischen Grundlagen der Ethik in der Medizin und entfaltet ethische Fragestellungen sowie Spannungsfelder im Kontext der Begegnung zwischen Arzt und Patient. Mit 39 realitätsnahen, kommentierten Patientengeschichten aus der eigenen Praxis und Ethikberatung gibt er einen konkreten Einblick in klinisches Konfliktpotenzial. Er veranschaulicht damit von ihm erörterte Spezialthemen der Ethik in der Medizin über den gesamten Lebensverlauf eines Menschen – von der Forschung mit Embryonen und Stammzellen über Gendiagnostik bis hin zur Sterbehilfe. Er betrachtet die Besonderheiten ethischer Reflexion im Rahmen psychiatrischer Versorgung und in der Kinder- und Jugendmedizin, liefert sachliche Argumente zur Beurteilung der gegenwärtig öffentlich präsenten Transplantations- und Enhancement-Diskussion (= „Verbesserung“ von Körper und Geist eines eigentlich gesunden Menschen) und er reflektiert den Zusammenhang zwischen Effizienz, Rationierung, Ökonomie und Ethik. Der Forschung am Menschen ist ein weiterer Denkraum gewidmet, der neben Grundfragen und -konflikten insbesondere die Forschung an Minderjährigen und an nicht einwilligungsfähigen Menschen thematisiert. Mit seinen zahlreichen Tabellen, Abbildungen und Übersichten, Auszügen aus medizinethischen Dokumenten und anregenden weiterführenden Literaturhinweisen ist das Buch ein ausgesprochenes Lehr- und

Lernbuch. ErgotherapeutInnen können hieraus zahlreiche Inhalte aufgreifen und in ihren Handlungsfeldern diskutieren und entfalten. Gerade weil Maio die aufscheinenden Problemlagen an ethisch-philosophische Grundfragen des Menschseins zurückbindet und damit das Menschenbild in den Fokus der Auseinandersetzung rückt, ist das Buch ein Juwel unter den üblichen Lehrbüchern.

*Birgit M. Stubner, M.A.,
Ergotherapeutin*